

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO, 1. Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes En el resto de España: 5 pesetas trimestre 25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MANANA

LA CUESTION DEL DIA

HAY INCOMPATIBILIDAD

De ayer tarde que leímos el despacho del señor Gobernador, á hoy que lo vamos á comentar, con más suavidad de la que merece, hemos tenido que meditar no poco para elevar algo una discusión de hechos, que nuestra primera autoridad civil se esfuerza en empequeñecer á toda costa, llevándola además al terreno personalísimo contra el director de El Diario.

Aparte los respetos que el principio de autoridad nos merece, y que nos hacen usar de una gran prudencia y de un gran comedimiento con la persona al combatir los errores, en este caso concreto guardamos una consideración más, la del compañero de profesión, porque el señor Gobernador resulta un correspondiente activismo, aunque en sus informaciones interviene demasiado aquella envidiable de los novelistas.

Ante todo, y para que no se dude por nadie de nuestra completa imparcialidad, de nuestro desapasionamiento absoluto, de nuestro respeto profundo al derecho de la ajena defensa, publicamos íntegro el telegrama número dos de la serie que nos amenaza, enviado por el señor Gobernador civil á su jefe el ministro de la Gobernación.

Punto por punto, en lo que á EL LIBERAL se refiere, ó á EL LIBERAL afecta lo comentaremos:

Murcia 16 (430 m.)

Gobernador á ministro: Enterado telegramas HERALDO y LIBERAL, he de significar á V. E. que quien telegrafía al Heraldo es la representación de Tórnal. Este dice ya públicamente que está disgustado conmigo, por haber yo comunicado á V. E. el hecho del sábado tal cual era, sin las exageraciones que él deseaba, y dando las cifras de hurtanos como las dió correspondiente, con lo cual dice que nada iba perdiendo yo.

Por esto lleva Tórnal á cabo hechos que la opinión en general repudia, por fundarse en la sorpresa de presentar hojas en blanco para la recogida de firmas, cosa que le ha proporcionado en el día de hoy serios disgustos personales.

No son 40, sino 70 los que se han dirigido á Tórnal retirando su firma de la protesta y calificando como se merece el acto realizado. Los que esto hacen no son empleados ni amigos políticos; puea, como podrá observarse V. E., hay entre ellos muchos caracterizados adversarios; por ejemplo, el marqués de Villamantilla y otros.

He rogado á muchos que no se molesten en demostrar lo que es ya del dominio público en Murcia.

Lo que en los primeros momentos fué doler del atropello cometido, se ha convertido en indignación ante las malas artes empleadas por Tórnal y por ciertos elementos que quieren sacar partido del suceso con fines nada lícitos.

De la veracidad de muchas firmas y de lo que muchas significan enteraron á V. E. personalidades dignísimas y que están presenciando este juego político.

Si cumplir y hacer respetar el estado de derecho es ser para el favor de la mezcla, lo he sido realmente. Si tratar de esclarecer un hecho punible sin exagerarlo es un desacierto, también lo he cometido. Pero contra la opinión de EL LIBERAL puedo asegurar ante las expresivas manifestaciones de la huerta en masa y los presidentes de sus Asociaciones, que toda aquella se encuentra al lado del Gobierno y del gobernador.

Los presidentes de las Asociaciones conocen la razón de momento que hubo para encarcelar á dos de ellos, cesó aquella y fueron puestos en libertad, sin que por esto haya mostrado el más pequeño enojo. Les consta que se obró atendiendo á un móvil de justicia, y no á orden del ministro, como falsamente se ha dicho, ó á ligereza del gobernador.

No existen, pues, las contradicciones ni las incompatibilidades de que se habla.

Respecto del corresponsal del Heraldo de Murcia, y del director de El Diario de Murcia, nada debemos decir, porque los ofenderíamos saliendo á una defensa que ellos saben hacer sin necesidad de apoyo ajeno, siquiera fuese éste tan leal como es el nuestro con todos los compañeros de profesión, militen en el campo que quieran.

Respecto del número de asaltantes, en litigio todavía, hemos de hacer constar que EL LIBERAL en Murcia solamente mencionó «unos grupos de hurtanos» y que EL LIBERAL en Madrid, en Barcelona, en Bilbao y en Sevilla dieron la cifra de 50, que aproximadamente es la verdadera.

Y respecto de la contraprotesta, para acabar con tales miqueas á que se nos lleva, repetimos lo que decíamos hace días: «no es á los periódicos á quienes hay que hacer creer en la espontaneidad y valor de las firmas, sino á la población á quien se dá un tema de sabrosos comentarios con la busca y captura de ellas. Para demostrar que no tenemos animosidad contra nadie, renunciemos

á contar los procedimientos que se emplean.»

Los tres últimos párrafos del telegrama del Sr. Gobernador son los que en el despacho están dedicados á EL LIBERAL: si alguno más nos alcanza en la intención con que haya sido escrito, esperamos que nos lo dignel apreciable colega ministerial.

Ante todo quisiéramos saber cual es el estado de derecho en la cuestión del pimiento. Porqu el Gobernador entiende que es la pureza absoluta, la Audiencia entiende que es la mezcla con el aceite de oliva y el ministro de la Gobernación, en su reciente real orden, se pronuncia por la mezcla también, á vuelta de distinguidos temerosos y salvadores poco varoniles.

Nosotros creemos que no habrá estado de derecho hasta que las Cortes resuelvan, puesto que á ellas han entregado unos y otros la cuestión. Lo que ahora existe es un verdadero caos, del cual se aprovechan no pocos hábiles buscadores de las corrientes sanas de opinión, para envenenarlas y utilizarlas en la exaltación de la persona.

Misión y muy noble es, por lo mismo que se corre el riesgo de que no sea bien interpretada, la de no inclinarse ni á la derecha ni á la izquierda, sereniando á los unos y á los otros en sus momentáneos extravíos y sirviendo de vehículo para que la contienda se expandiese por las vías legales, en beneficio de la tranquilidad de todos y del orden en la población, combatida por diversas pasiones de distinto carácter.

Esto que hace EL LIBERAL parece mucho pedirlo á las autoridades!

Aceptemos que la huerta está al lado del Gobierno, del Gobierno de la real orden de Moret, y al lado del Gobernador, aunque no eremos, como nadie cree, tan peregrina declaración. Con cual autoridad han de contar los que dentro de las vías legales quieren expresar una opinión que disienta, si la primera autoridad se declara parcial? Con cual autoridad se ha de hacer cumplir una disposición que contrarie en cualquiera aspiración, ajena al pimiento, á la huerta? ¿Qué confianza ha de tener en la imparcialidad del señor Gobernador la masa de población que tiene criterios diversos y la que no tiene opinión alguna en este asunto y solo pide orden y garantías de la seguridad personal?... Sea la que fuere, la parcialidad es de perniciosos efectos en quien tiene la misión de velar por el derecho de todos, por el respeto á la Ley común.

Y si los hurtanos con sus Asociaciones y sus presidentes no guardan el mas pequeño enojo contra el Gobernador, que hizo pisar la cárcel á hombres que jamás se habían visto en ella y suspendió como sospechosas asociaciones que nunca lo fueron, lanzando sobre la huerta toda una tremenda acusación de complicidad en hechos vergonzosos, si no guardan enojo, es porque son buenos y nobles y á ratos crédulos que ante la insistencia de que puede peligrar la causa del pimiento puro si protestan, sufren y callan.

Dejamos olvidado, que es tema mezquino, lo de las contradicciones del Gobernador.

Pero sostenemos que existe incompatibilidad entre la población y su primera autoridad civil.

El saneamiento de Murcia

Anoche celebró su sesión semanal la sociedad de higienización de Murcia, bajo la presidencia del señor don Juan de la Cierva, con asistencia de los señores don José Ledesma, don José Llovera, don Domingo Muguza, don Luis Romero, don Emilio Sanchez García, don Bernabé Guerrero, don Diego Hernández Illán, don José García Villalba, don Miguel Angel Cremades, don Francisco Medina, don Claudio Hernández-Ros, don Ricardo Odornúa, don Jerónimo Ruiz, don José Cayuela, don Ignacio Martínez López, don Salvador Martínez Moya y don Mariano Perni.

Aprobada el acta, se dió cuenta de las nuevas inscripciones hechas, por cuotas mensuales desde 25 céntimos á cinco pesetas.

La nueva lista se publicará como se publicó la primera y en ella pueden seguir inscribiéndose cuantos deseen cumplir el deber de ayudar á esta gran obra, que á todos interesa.

Después se habló durante dos horas, pero provechosamente, puesto que todo cuanto se dijo estuvo inspirado, como desde el primer momento, en el deseo de que se haga lo que se pretende bien y pronto.

El señor Llovera, en nombre de la sección de construcción, dió cuenta de estar ya revisado el proyecto de alcantarillado del Sr. Faría y de la opinión de los in-

genieros informantes de que siendo bueno, como es, en cuanto á la elección de sistema, habrá que hacer modificaciones y adiciones de importancia encaminadas á mejorarlo, una de ellas destinada al aprovechamiento de las materias fecales, no resuelto en el mencionado proyecto y que supone una importante riqueza.

Para hacer todos los estudios con la rapidez que se desea, es necesario que una persona competente se dedique por entero á este trabajo y esto no pueden hacerlo ninguno de los ingenieros que forman la sección por tener cargos oficiales y obligaciones ineludibles á que atender.

En su vista se acordó que esta comisión haga las gestiones necesarias para ponerse al habla con algun ingeniero experimentado en esta clase de estudios (probablemente el que los ha realizado en Bilbao) para conocer las condiciones en que vendría á Murcia á completar el proyecto del Sr. Faría, siempre bajo la inspección de los ingenieros de la sociedad.

En cuanto esto se conozca se resolverá lo que proceda, aunque el señor Cierva adelantó que la resolución será segura y la de que se le llame y venga á hacer lo que sea preciso.

Se habló también del problema referente á la dotación de agua para el alcantarillado.

Después de oír los informes del señor Muguza sobre el actual estado de las obras de construcción de los pantanos de Quipar y Talave, se acordó que el Sr. Cierva gestione en Madrid la concesión, por el ministerio de Agricultura, de parte de esas aguas, sobre las que nadie tiene todavía derechos, para los servicios del alcantarillado de Murcia.

A excitación del señor Martínez Moya, se acordó también que el señor Cierva gestione cerca del Gobierno que la Junta de saneamiento de Murcia, tenga como sucede en otras poblaciones, carácter oficial.

Y no hubo otra cosa, mas que las palabras de aliento de todos para pagar la idea y llevar á cabo y nombres de todas las clases sociales y cuotas de todas categorías, á las listas de suscripción.

CARTAGENA

(POR CORREO)

Una mejora Hemos tenido ocasión de examinar un modelo de puente de hierro de los que el Ayuntamiento piensa instalar durante los días de lluvia, en las calles del Conducto y Santa Florentina, para facilitar el tránsito.

El indicado modelo nos ha parecido de excelentes condiciones y de él hemos oido hacer elogios á varias personas, esperándose que el Ayuntamiento, al que ya ha sido presentado, dará su aprobación y ordenará sean construidos inmediatamente en mayor número para que estén dispuestos para la primera ocasión.

El público verá con gusto que el municipio se preocupe una vez más de facilitar el paso por esa parte de la población, puesto que es grande el tránsito por ella, y especialmente el contenido de los vecinos de aquellos lugares será mayor; pero es el caso, que igual necesidad e idénticos derechos tienen los que bien por gusto ó por necesidad, se ven obligados á habitar las calles afluente á las de la Caridad y Serreta.

Varias son las ocasiones en que la prensa se ha ocupado de la necesidad imperiosa que hay de que se facilite de algún modo el paso por las indicadas calles, pues conocido es de todo el mundo lo que viene sucediendo en el momento en que caen cuatro gotas.

Tanto la calle de la Caridad como la de la Serreta, á consecuencia de la gran cantidad de agua que aportan las afluentes, y la forma en que han sido últimamente empedradas, más bien parecen una hermosa rambla, que calles de las de más tránsito de una población.

Casos hemos presenciado en que algunos vecinos han tenido que esperar más de dos horas para poder pasar al otro lado, y otros, para atravesar una de estas calles, han tenido que valerse de un carruaje.

Sabido es que en las mencionadas calles por el gran tránsito de carruajes, es imposible poderles aplicar ninguno de estos puentes-cillos con carácter permanente, pero también es cierto que bien podría aplicarse los ó más pasos al igual del modelo que piensa utilizarse para las calles del Conducto y Santa Florentina.

Los vecinos de las calles á que nos referimos, tienen el mismo derecho que los de las ya mencionadas y justo es que el Ayuntamiento que tanto se cuida de estar variando y modificando á cada momento los pasos de las calles del Conducto y Santa Florentina, se preocupe también de facilitar el tránsito por las de Caridad y Serreta, aplicando idénticos puentes-cillos.

Ejercicios militares Mañana darán principio en las baterías de la costa de esta plaza, los ejercicios pre-inares para las escuelas prácticas de artillería.

Lance personal

Un diario de la localidad dá cuenta que esta mañana á las cinco ha visto salir por las Puertas de San José una tartana conluciendo á dos conocidos jóenes, á varios amigos, y á un médico de esta ciudad, que con frecuencia suele ausentarse de la misma,

por asuntos profesionales. Dice que ha advertido que los madrugados elevaban sables y se dirigían, al parecer, al campo de tiro de la Torreiega, seguramente para probar las armas en aquel sitio.

Háblase de un lance concertado entre dos conocidos jóvenes de la localidad.

Liga de vecinos El próximo domingo tendrá lugar en el parage llamado de La Guía, una asamblea general de La Liga de Vecinos, donde disciese tratarse asuntos de los que quedaron por resolver en la última reunión celebrada en la Aljorra y de otros asuntos de gran interés.

De baños Hoy ha salido para los baños de Fortuna el depositario de los fondos municipales, nuestro buen amigo D. Juan Asuar.

En el tren correo de hoy sale con licencia para los baños de Archena el Juez de primera instancia de Cartagena D. Ricardo Salsustiano Portal y Canton.

Descanso dominical Habiéndose acordado recientemente el descanso dominical para los dependientes del comercio de esta localidad, el señor Alcalde ha dictado órdenes severas para prohibir la venta en ambulancia de artículos de quincalla y análogos, para que los dueños de comercios establecidos no sufran perjuicios en sus intereses.

Servicios municipales Los agentes municipales han prestado hoy los siguientes servicios:

Denunciar á cinco vendedores en ambulancia de leche adulterada.

Denunciar á seis conductores de carros por faltar al bando de la alealdía.

Conducir al depósito municipal á tres individuos por promover escándalo en la vía pública, yendo embriagados.

Entre otros se encuentra un individuo llamado Juan Sanchez Madrid, quien al ser detenido insultó duramente y ofreció gran resistencia á la guardia Antonio Caballero.

17 Octubre 1902.

El «Carlos V.»

Cartagena 17 (1135 n.)

A las seis de esta tarde ha fundado en este puerto el acorazado «Carlos V.»

Hará aquí provisiones de carbon y marchará inmediatamente para Cádiz para limpiar y pintar sus fondos.

Desde Cádiz, en cuanto esté listo, marchará á Barcelona.

El lance

El lance personal á que me he referido en mi carta entre dos conocidos jóvenes de esta localidad, dicen que se ha celebrado en el pasaje de Torreiega, quedando honrosamente zanjado.

Se añade que uno de los interesados ha resultado con una ligera rozadura en la cara.

REVISTAS CÓMICAS

A COLGAR LA LIRA

(Escrita expresamente para EL LIBERAL.)

Antes los poetas cantaban victorias, ensalzaban héroes y en épicas trovas que grababa el pueblo presto en su memoria, de padres á hijos sin perderse coma, se immortalizaban aquellas gloriosas páginas sublimes, que sirven ahora de preciado ejemplo, de sagrado dogma...

Hoy ya no hay grandezas, hoy ya no hay victorias, murieron los héroes de mirada indómita, corazón de hierro, voluntad de roca, fieros en las lides y en la paz palomas.

Ocupan sus puestos en la patria historia miserios bandidos de mirada torva corazón de hiena, sin valor, sin formas, que en lugar de luchas nobles, generosas, van de encrucijadas vilas y traidorías, y á mansalva matan y á hurtadillas roban, ¿para qué epopeyas de valiente estrofa, de robusta frase, de tendencias hondas?

Para tales héroes romances de ciego, miserables coplas huera de sentido, pobres y rípidas, y con eso basta y con eso sobra.

¿Quién á este Toribio que ha saído ahora asaltando aldeas, saqueando chozas, embaucando gentes crédulas y tontas con un pajarraco, verdon ó tortola, que asegura tiene] más de milagrosa que la misma excelencia celestial Paloma, dedicar podría la clásica oda?

Ni el mismo Carulla, que pondría en copias la ley del sufragio, el Censo y la Nota que el Gobierno acaba de mandar á Roma, tendría redactos para hacer tal cosa. Yo carezco de ellos, y como no hay otras personalidades dignas de la estrofa, ni aun el mismo Wey'er, cuelgo el arpa cólica, y la puerta abraco por sí me la roban. ¡Oda yo á Toribio! ¡Era mucha oda!

El Sastre del Campiño

Octubre, 1902.

CUESTION OBRERA

(POR TELEGRAMA)

Cádiz

Amenaza anarquista.—La huelga jerezana

Cádiz 17 (10 n.)

En Cádiz preocupa la amenaza anarquista.

La huelga de Jerez se ha extendido á la campaña de Arcos.

Anuncian huelga los obreros de Medina.

En Grazelema hay un gran foco anarquista.

Se ha reconcentrado la guardia civil. Hasta ahora hay tranquilidad.

La propaganda de Bonafalla y de Teresa Claramunt ha alentado las exigencias.

Algunos labradores, temiéndolas, han dispuesto suspender las labores.

Se esperan soluciones del Gobierno que devuelvan la tranquilidad.

Los Juegos florales

(POR TELEGRAMA)

En el Teatro Principal

Zaragoza 17 (1130 n.)

Se ha celebrado en el Teatro Principal la fiesta de los Juegos florales.

El teatro estaba muy hermoso, con muchas mujeres elegantes.

En el estrado se hallaban las autoridades y representantes de toda la región aragonesa.

El poeta premiado con la Flor natural ha sido D. Gabriel Galan, de Granadilla (Caceres).

Ha oido muchos aplausos.

La reina de la fiesta ha sido la bella condesita de Montenegro.

Marcos Zapata, presidente y mantenedor, ha leído un sentido discurso tributándole una delirante ovación.

Esta noche se celebra una función dramática en honor de Marcos Zapata.

MADRID

(POR TELEGRAMA)

Asamblea médica

Madrid 16 (11 n.)

Se ha verificado la segunda sesión de la Asamblea de médicos.

Discutióse en ella el tema «Intervención de los médicos titulares en la Administración de Justicia».

Contreras, en nombre de la ponencia, leyó las bases.

Gonzalez propone la creación de un cuerpo de médicos forenses, de tres categorías, siendo el cargo compatible con el libre ejercicio de la profesión.

Varios oradores exponen las quejas que tienen con la Administración de Justicia.

Presentase una proposición pidiendo se tengan en consideración los honorarios de los médicos titulares cuando se les requiera por la Administración de Justicia sus servicios.

Dicha proposición ha sido aprobada. Mañana la sesión será secreta.

Apertura de curso

Madrid 17 (1150 n.)

El lunes se verificará la apertura del curso en la Unión Escolar.

Presidirá el Conde de Romanos.

Se ha invitado á todos los claustros y escuelas especiales.

Los panaderos.—Huelga parcial

Madrid 17 (11 n.)

Se han reunido los panaderos, acordando declararse en huelga parcial, en aquellas tahonas cuyos dueños se nieguen á darles un colchón y dos mantas.

Ingreso en Telégrafos

Madrid 17 (1125 n.)

El próximo lunes comenzarán los exámenes segundos, para el ingreso en el cuerpo de Telégrafos.

El ministro de Portugal

Mañana entregará al rey sus credenciales, el nuevo ministro de Portugal.

Mausoleo á Cánovas

Los sobrinos de Cánovas solicitarán autorización para construir en el pantón de hombres ilustres de la basílica de Ato

cha un mausoleo que dedican al ilustre político.

Será una obra artística.

Villaverde en la Academia

El discurso de ingreso en la Academia que pronunciará Villaverde, versará sobre el tema siguiente:

«La poesía política en el siglo XV.»

La política

ante las Cortes

(POR TELEGRAMA)

Reunion de los silvelistas

Madrid 17 (330 t.)

A pesar del fallecimiento de la madre política del señor Silvela, mañana á las dos y media se reunirán en el Senado las minorías conservadoras.

Se suplica la asistencia

Madrid 17 (1150 n.)

Se ha avisado á los senadores y diputados ministeriales para que se hallen en Madrid el día 20 á las dos de la tarde con objeto de asistir á las Cámaras.

Combinación militar

Se anuncia para la próxima semana una combinación de destinos de generales.

En ella figura un importante cargo del ministerio de la Guerra.

Se indica para ocuparlo á un distinguido general.

También figura en la combinación, el consejo supremo de Guerra y Marina, en los puestos de consejeros que en las juntas de dichos ministerios hay vacantes.

PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA)

Estado de la huelga

Jerez 17 (3 t.)

Se han reunido los obreros y el alcalde.

Este les aconsejó que aplazaran la huelga para el lunes.

Los obreros se negaron.

Varios patronos transigen con lo de los jornales, pero no con lo de las horas.

El alcalde ha aconsejado á los obreros que no faciliten informes á los periodistas.

Los carlistas

Barcelona 17 (11 n.)

Don Carlos ha ordenado la reapertura del círculo carlista.

La mayoría de los carlistas lo censuran por considerar que esto es un abandono de la protesta armada, por influencia del carlismo oficial de Madrid.

Créese que el gobernador se negará á la apertura del Círculo por conocer los manejos de las juntas de Guerra.

Por un suicida

Lugo 17 (9 n.)

La autoridad eclesiástica se negó á enterrar en el cementerio católico á un barrendero que se suicidó.

Los obreros se indignaron al conocer tal acuerdo y celebraron una imponente manifestación.

Visitaron á las autoridades, á la prensa y al Obispo.

Este les prometió incoar nuevamente el expediente.

Se cerraron los comercios y pararon todos los oficios.

Se tomaron medidas, reconcentrando la guardia civil y acuartelando las tropas.

Los manifestantes se disolvieron pacíficamente.

FIRMA DEL REY

(POR TELEGRAMA)

De Instrucción pública

Madrid 17 (10 n.)

El rey ha firmado las siguientes disposiciones:

Autorizando al ministro para someter á las Cortes un proyecto reorganizando la enseñanza.

Modificando los artículos cinco, diez y doce del decreto de 30 de Septiembre, sobre clínicas.

De Obras públicas

Nombrando presidente del Consejo de Obras públicas al señor Arévalo.

Nombrando director del canal de Isabel II, al señor Ichaurrandieta.

El pimiento en las Cortes

(POR TELEGRAMA)

En el Consejo

Madrid 17 (12 n.)

En el Consejo de ministros que se ha celebrado esta tarde se ha tratado de la cuestión del pimiento en Murcia.

El acuerdo ha sido que se somete desde luego el asunto á la deliberación de las Cortes.

El primer día que se celebre sesión ó sea el



VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en las Capuchinas, por D.ª Julia Pareja Martínez. Santos de hoy.—Santos Lucas evangelista, Asolopiadés y Atenodore obs. mrs. Mes del Rosario.—Los ejercicios del mes del Rosario se celebran en los siguientes templos á las horas que se expresan: En Santa María, por la mañana á las siete y media.

EL ALCOHOLISMO

Estadística curiosa. Nuestro querido compañero don Juan José Morato, bajo el epígrafe de Estudios sociales ha publicado en el Herald de Madrid una curiosa estadística sobre El alcoholismo. De ella tomamos los siguientes datos: Número de establecimientos de bebidas por cada 1.000 habitantes: En la provincia de Murcia, 3'3; en la de Alicante, 2'6; en la de Almería, 2'2; en la de Albacete, 0'5.

LA PROVINCIA

Cartagena.—El día 1.º de Diciembre se verificarán en Cartagena los exámenes para cubrir tres plazas de artilleros alumnos de la escuela de castabales. Expropiación de carreteras.—D. José Cutanda ha sido designado perito representante del Estado en el expediente de expropiación de varias fincas rústicas del término de Cartagena para la construcción del trozo 2.º de la carretera de Cartagena á Mazarrón.

ACLARACIONES

Del Sr. Laorden, recibimos la siguiente carta, que publicamos por complacer á persona tan conocida. Sr. Director de El Liberal en Murcia. Mi estimado amigo: como en uno de los números de El Diario de Murcia se habla de mí, suponiendo que yo alenté á los huertanos en el meeting del Circo para que levantaran barricadas, con el prudente propósito de no ir yo á ellas, le ruego que de cada en su ilustrado periódico á estas cortas líneas, rectificación y contestación á lo que V. ha publicado.

enemigos de la huerta se valen para arruinarnos. Siento que V. recuerde que los dos hemos sido poliviejistas para echarmelo en cara y censurar mis defectos, y no quiero pagarle á V. con la misma moneda recordándole lo que V. les dijo á los huertanos hace muchos años sobre el pago de rentas á los propietarios, porque al fin y al cabo al ser luego poliviejista demostró V. que ya no está conforme con aquellas teorías, y la camienda absuelve á los pecadores. Deploro, amigo Torne!, que unos cuantos locos atropellaran su casa, lesionaran á su hermano y rompieran unos cristales, pero sea V. justo y no quiera que pague yo los vidrios rotos.

Muy señor mto y distinguido amigo: Entorado por la prensa madrileña del telegrama que V. S. ha dirigido al señor ministro de la Gobernación y en el que se permite acusarme de parcial y representante del señor Torne! en esta triste cuestión promovida por la horda que en la noche del sábado próximo pasado asaltó El Diario de Murcia, me permito rogar á V. S., con todos los respetos debidos á su cargo y á su amistad, rectifique el concepto, malo para mí, á que anteriormente me he referido. Pues si existe parcialidad en este enojoso asunto, no es por parte mía precisamente, sino por parte de algunos defensores de V. S., que atropellando la verdad, tratan de imponer sus egoísmos.

CENTRO OBRERO

La junta de reformas sociales.—Lo que dicen los obreros.—Que se cumpla la ley. A propósito de las recientes huelgas ocurridas en esta capital, hemos oído lamentarse á algunos caracterizados obreros por el incumplimiento de la ley en lo que se refiere á la constitución en Murcia de la Junta provincial de reformas sociales. Creen, y como ellos nosotros, que aquella puede ir resolviendo muchas de las cuestiones que afectan á la vida del obrero, siendo unánime el deseo de que pronto se constituya y empiece á funcionar.

MOLINA

En defensa del pimiento puro.—Reunión importante.—Delegado del gobernador. En el pueblo de Molina se vá á celebrar el domingo una importante reunión pública ó mitin, organizada por caracterizados vecinos de dicha villa, entre los que se encuentran don Eloy Gil Amador, que es el que ha solicitado y obtenido de la primera autoridad de la provincia el oportuno permiso. La reunión se verificará á las tres de la tarde y á ella concurrirán comisiones de las diputaciones rurales del expresado pueblo, siendo probable que también asistan representaciones de las sociedades de la huerta de Murcia.

concurridísima, habiendo designado el señor gobernador al alcalde del referido pueblo para que asista á dicho acto como delegado de su autoridad. 17 Octubre.

Instrucción pública

Son numerosos los expedientes que se han presentado en la secretaría de la Junta de Instrucción pública para el concurso de escuelas vacantes anunciado por el Rectorado. Hasta el día 5 pueden presentarse dichos expedientes, pasado el cual se remitirán á Valencia para su clasificación. El inspector de escuelas don Francisco Sanchez continuará sus visitas de inspección por el partido de Mula. Ahora se encuentra en Molina.

Cartera de Murcia

Pagos de Hacienda.—Pagos para el día 18: Doña Presentación Moreno, 60'83 pesetas; don José Ramos, 7,000, y para devoluciones de depósitos, 218'15. Audiencia.—Hasta el día 21 no hay señalada causa alguna en la sección primera, y en la segunda hasta el 20. Entierro.—Ayer tarde á las tres y media ha sido conducido á la última morada desde la iglesia parroquial de San Pedro, el cadáver del excelentísimo señor don Julián Pagán y Ayuso.

EXTRANJERO

Choque de trenes. París 17. En la estación de Laeare han chocado dos trenes. Han resultado muchos heridos y contusos. Entre Periquez y Burdeos han chocado dos trenes de viajeros. Hubo un muerto y numerosos heridos. Muchos coches han quedado destruidos. Explosión de una caldera. París 17. En el campo de Vozrine ha estallado la caldera de la locomóvil que movía la máquina agrícola.

Ha dado á luz un hermoso niño con toda felicidad doña Pilar Ferrero, esposa de nuestro compañero el administrador de este periódico, D. José Trinchant. Tanto á éste, como á su señora, á la que deseamos un pronto restablecimiento, damos nuestra más cordial enhorabuena. Se encuentra en esta capital el coronel subinspector de este tercio de la guardia civil don Daniel Cebrían. Ayer y hoy se ha redimido en la Delegación de Hacienda gran número de mozos de los llamados recientemente por el ministerio de la Guerra.

MADRID

El Consejo de hoy. Madrid 17 (10 m.). En el Consejo de hoy se tratará del programa parlamentario para acordar los proyectos que se han de presentar á las Cortes. Fenómenos luminosos.—Obtenidos por el empleo de los comprimidos eléctricos. Un descubrimiento llamado á revolucionar el mundo del alumbrado, es el que consiste en asimilar el petróleo á la electricidad. Por el empleo de los comprimidos eléctricos, el petróleo se metamorfosea en fluido eléctrico y adquiere un maravilloso poder alumbrante. Todas las lámparas de petróleo son utilizables, sin tener que sufrir transformación ninguna. Se suprime el escape de aceite y el humo; el procedimiento es limpio, cómodo y sin peligro. Cada caja contiene la provisión para un mes de alumbrado, con un gasto de 4 centavos por noche.

PROVINCIAS

No dimite. Barcelona 17 (10 m.). El gobernador ha negado que, como se ha dicho, presente la dimisión de su cargo. Herido grave. En una casa de lenocinio ha ocurrido una tremenda refriega entre varios matones y algunos marineros llegados en el Menserrat. Uno de los marineros ha resultado gravísimamente herido. Propaganda anarquista. Cadiz 17 (10 m.). Procedentes de la Argentina se han traído á esta capital más de dos arrobas de folletos anarquistas, destinados á la propaganda. Hallazgo de armas. La Línea 17 (11 m.). Han sido encontradas enterradas muchas armas de fuego. Además, en la misma forma se han encontrado cartuchos y materias explosivas. Un timador. Ferrol 17 (10'30 m.). Se persigue á un timador que usando el nombre del famoso criminal Casanova va engañando y sacando dinero á los aldeanos. El vicepresidente de la Argentina. Santa Cruz de Tenerife 17. A bordo del María Cristina ha llegado el vicepresidente de la Argentina. Visitó la población y cumplimentó á las autoridades. El Nuncio y los obispos. Palma 17 (9 m.). Han embarcado el Nuncio y los obispos que le acompañan. Les despidieron las autoridades y mucho público. Huelga que se extiende. Jerez 17 (9 m.). La huelga de aquí se extiende á Arcos de la frontera. El rey de Portugal. San Sebastián 17 (2 t.). Ha pasado por esta estación el rey de Portugal. En la estación le han saludado las autoridades de esta capital.

Los fragmentos despedazaron horriblemente á cinco muchachitos. Hay, además, varias personas heridas. Descarrilamiento. Roma 17. El tren de Palermo ha descarrilado en Cerdá. Resultaron veinte heridos. Huelga minera. Washington 17. Ha terminado la huelga minera. El lunes reanudarán los trabajos. Efectos de un volcán. París 17. En Barbadas, efecto de los volcanes de San Vicente, se oscurece el día. El alumbrado se enciende á las diez de la mañana. Los negocios están paralizados. Fallecimiento. París 17. Ha fallecido el padre político de Dreyfus.

FALLECIMIENTO

Málaga 17 (2 t.). Ha fallecido la madre política de Silvela. Este se encuentra ya en Madrid. Información de Marina. Madrid 17 (1 t.). Comunicándose al Capitan general del departamento Cartagena las siguientes disposiciones: Aprobando la propuesta de dicho capitán general, respecto embarque en el Lepanto del alferéz de navío Sr. Berday. Disponiendo pase á continuar sus servicios al departamento Cadiz el alferéz navío D. Fernando Delgado, que presta servicio en Cartagena. Disponiendo desembarque del crucero Carlos V el maquinista mayor Otero Veiga. Otorgando cruz blanca plata Naval pensionada al primer maquinista Antonio Vazquez.

Sobre una alianza

El Figaro publica varios cartas de personalidades españolas sobre una aproximación de Francia y España. El príncipe de Asturias dice que está obligado á guardar una reserva absoluta, pero que consigna su placer por las amabilidades de que fue objeto durante su reciente estadia en Francia, con motivo de las maniobras. Silvela, Lopez Dominguez, Romero Robledo y el duque de Rivas, reconocen las simpatías que impulsan á España hacia Francia, pero añaden que en los actuales momentos el deber de España consiste en recogerse y reconstituir sus fuerzas, conservando sus buenas relaciones con todos los pueblos, pero observando con todos una completa neutralidad. Don Juan Valera proclama que el aislamiento de España fué causa de su ruina y que la alianza es necesaria, indispensable. Don Carlos dice por conducto de Maille que llegaría hasta la federación de las razas.

BOLSA

Contado, 00'00.—Fin de mes, 73'70. A las tres de la tarde. Contado, 73'60.—Fin, 73'72.—Amortizable, 94'75.—Banco, 488'00.—Carpetas, 94'55.—Próximo, 00'00.—Francos, 00'00. Cierre. Contado, 73'50.—Fin, 73'65.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 94'60.—Banco, 484'00.—Tabacos 408'00.—Francos, 30'85.—Libras, 32'86.—Carpetas, 00'00. Corro. Ultima hora.—Fin 00'00, dinero.

Madre culpable

(SEGUNDA PARTE DE ROGER LAROQUE) POR JULIO MARY

os los tomarían por Roger? ¿Que encontraría al mecánico al siguiente día en el Circolo, perdería contra él y haría pasar á su caja los billetes robados á Larouette, billetes acusadores? ¡Imposible, imposible, imposible! Todas estas vacilaciones, todas estas incertidumbres, Laroque las confió á Tristot y Pivolt. Estos movieron la cabeza. —Teneis una pista—dijo Tristot—pero el resultado final está muy lejos. Es preciso ser prudente en este punto. Despues de todo, es posible que no triunfemos. Laroque reflexionaba. De pronto levantó la cabeza. —Ved de no intentar nada antes de haberme visto la vez—dijo—dejadme plena y completa libertad de acción. —¿Qué pensais hacer? —Están atrevido, que os pido permiso para ocultar mi proyecto... al menos durante algunos días. Solamente dadme noticias mañana sobre el estado de la fortuna de Luversan... más tarde os lo diré todo. Los agentes no insistieron y los tres hombres se separaron.

Dos días despues de esta conversación, Tristot recibió una carta, en la cual Roger le decía: Ved de ponerme en relaciones, por medio de una recomendación muy eficaz, con uno de vuestros amigos de la Bolsa, que conozca á Luversan. Tengo necesidad de que el amigo á quien me dirijais tenga en mí la MAS COMPLETA CONFIANZA. Las tres últimas palabras estaban subrayadas. Tristot contestó á vuelta de correo: He escrito á uno de mis amigos, banquero, el señor Andrimaud, que encontrareis por la mañana en su casa, calle de Rivoli, 104, á entre tres y seis de la tarde, en la calle Taitbout, núm. 27, en su despacho. Despues de la carta que acabo de escribirle previniéndole, no vacilará en ponerse á vuestra disposición y prestaros los servicios que os capaz. Provisto de estas indicaciones Laroque se presentó en la calle Taitbout. Los despachos de la banca estaban situados en el entresuelo. Laroque se hizo anunciar. El señor Andrimaud, cuando vió el nombre de William Farney en la tarjeta que le presentó su criado, se apresuró á recibir á Roger, diciendo: —Mi amigo Tristot, á quien, dicho sea entre paréntesis, aprecio mucho, á pesar de sus aficiones á las cosas de policía, me ha escrito recomendándoos, señor. Usad de mí como os plazca. Por el tono de la carta de mi amigo comprendo que le inspirais el mayor interés, lo cual, viniendo de Tristot, es una recomendación, tanto más preciosa como más rara. Laroque había tomado para aquellas circunstancias su aire de gentleman correcto, y cada una de sus frases era notada por una pronunciación que transcendía á inglés á la lengua. —Os agradezco mucho—dijo—vuestra afable acogi-

da. Contaba con ella, puesto que el señor Tristot me lo había prevenido. —¿Qué puedo hacer para seros útil? —Desde luego poca cosa. Lo que voy á pedir os es muy sencillo, tanto, que seguramente voy á asombraros. —¿Qué es ello? —¿Conocéis á un corredor de Bolsa llamado Luversan? —Mucho. —¿Lo bastante para ponerme en relaciones con él? —Ya lo creo; la cosa es muy sencilla. —Comprendido. El día que vos queráis. Hubo un momento de silencio. El señor Andrimaud miraba á Roger, le interrogaba con la vista y parecía esperar. Como Laroque calló dijo: —¿Es eso todo? —Todo—dijo el mecánico sonriendo.—Ya lo veis; os habia prevenido... —Permitidme creer—dijo el banquero—que no hubierais necesitado de una recomendación tan eficaz como la de Tristot, para un servicio tan sencillo. —En efecto... más tarde tendré de nuevo que recurrir á vos. —Enhorabuena. —Y esta vez os doy palabra de honor que os sorprenderéis de mi proposición. —Esperaré, pues. ¿Cuándo queréis conocimiento con Luversan? —Lo más pronto posible. —Mañana es la liquidación; pasado mañana, domingo, no hay Bolsa. ¿Queréis el lunes? —Si os conviene, perfectamente. —Invitaré á Luversan á comer. Soy soltero; dadme el gusto de venir á comer á mi habitación de la calle de Rivoli, 104, á las siete.

El conocimiento estaba hecho. A las siete del lunes, llamaba Laroque en el piso segundo del 104 de la calle Rivoli, donde vivía el banquero. Al tirar de la campanilla, su corazón latió con violencia, porque pensó: —¿Quizás ese hombre es el asesino de Larouette! ¡Por él quizás he sido deshonrado y condenado á una pena infamante! ¡Y voy á encontrarme frente á él! ¡Ah, si yo pudiera leer en el fondo de su alma y ojear su pasado! La puerta se abrió, dando paso á Laroque. Cinco personas comían aquella tarde con el señor Andrimaud, todos banqueros á excepción de Roger Laroque. El anfitrión hizo las presentaciones de ordenanza, terminando por Luversan. Este se aproximó á Laroque y lo saludó cortemente. Roger contestó á su saludo con la misma política, pero nada más; no se cambió ni una palabra entre ellos. En la mesa, Laroque le observó atentamente Luversan era alto y robusto, ancho de espalda y de la misma estatura y aspecto que Laroque. Pero mientras éste había encanecido, Luversan no; llevaba la barba cortada como la de Roger; apenas se le hubieran podido contar algunos cabellos blancos; en las sienes, tenía la fisonomía astuta y fría, y su frente la surcaban algunas arrugas. Su rostro era pálido. Su mirada muy brillante, tenía algo de falso. Parecía tener siete ó ocho años menos que Roger. Este evocaba sus recuerdos á los tristes tiempos de la guerra; pero entre las trágicas escenas en que se había visto mezclado, el rostro de Mathias Zuber no le había quedado impreso. ¡Un espía en aquellos tiempos de miserias y calamidades nacionales era cosa tan habitual! Todo lo que podía hacer era recordar que el Mathias Zuber que él había arrestado era un muy vigoroso muchacho, alto de estatura y de mal encarada fisonomía. Nada más. Este, que ahora tenía delante, muy bien podía ser él. Por otra parte, si se le hubiese afirmado que Mathias Zuber no tenía nada de común con Luversan, no habría encontrado en su memoria ningún argumento para probar lo contrario. Despues de comer, la conversación se generalizó Roger, con su horrible acento inglés, dió á entender que le gustaba el juego, pero que tenía poco conocimiento de los parisenses; condujo la conversación á asuntos financieros, que decía conocer muy poco, por haber dedicado su vida á buscar algunos inventos mecánicos, que le proporcionaron una gran fortuna. Además, el señor Andrimaud, con tres ó cuatro palabras, había prevenido á Luversan, que William Farney era el riquísimo asociado de una gran casa de New York. En cuanto á Laroque, aquella misma mañana había sido enterado de la situación de la fortuna de Luversan por estas lacónicas palabras de uno de los agentes de la policía, sus amigos: Situación precaria. Necesidad de fondos. Luversan no se había estremecido al hallarse frente á Laroque. En aquel anciano de barba y cabellos blancos, viejo antes de edad, no podía reconocer á Roger Laroque, el ser execrado de otras veces, del que tan cruelmente se había vengado. Si hubiese tenido sospechas, el acento inglés y la herida que desfiguraba al mecánico las habrían disipado. Fingió no parecer interesado por las confidencias que le hacía William Farney. Pero pensaba, sin embargo, escuchándole: —Este hombre es rico é inocente. No conoce nada de París como todos los sabios é inventores es un gran niño. Podrá prestarme grandes servicios si hábilmente me hago muy amigo suyo. ¿Quiénes sabe!... Este quizás será un imbécil que me ayudará á restablecer mi fortuna.



# El suceso del sábado

(DE LA EDICIÓN DE ANOCHÉ)

## El telegrama del gobernador

El señor gobernador civil, á quien no ha combatido todavía EL LIBERAL, se ha cegado por completo y no repara en medios para pretender sincerarse ante el ministro.

Ninguno de los colegas ro á ivos llegados hoy á Murcia publica el telegrama del gobernador. El Español sí lo publica y en este colega lo hemos leído con gran asombro.

Merece este despacho un comentario severo y reposado, que no hacemos en esta edición por falta de tiempo.

La actitud en que se coloca el señor gobernador, tiene que ser condenada por todas las personas serias é imparciales.

(DE ESTA EDICIÓN)

## Polémica telegráfica

Con tan gracioso título, publica El Nacional el despacho del gobernador de Murcia, y lo comenta así:

«La verdad es que si para prevenir desórdenes que le sorprenden fuera de Murcia, fuese el gobernador tan asiduo como para la polémica telegráfica, sería más tolerable el espectáculo que dá todos los días en violenta disensión con sus administrados.

Ya que no se traslade ó se deje cesante á un gobernador tan discutido y tan propicio á discutirse y á que le discutan, al menos adviértasele que nada vá ganando el prestigio de la autoridad con debates de esta especie.

## «La Correspondencia»

La Correspondencia de España, dice lo siguiente:

«Es de aplaudir el acto de justicia realizado revocando el orden gubernativo dictado pocos días há contra las Asociaciones de huertanos de Murcia.

Si siempre fuesen rectificadas así los errores de los que mandan, otro sería su prestigio ante la opinión.»

## El telegrama núm. 2

En Madrid le han hecho un flaco servicio al señor gobernador civil, dando á la publicidad su telegrama número 2. Consideramos este despacho, de carácter confidencial y hecho por nuestra primera autoridad para rebatir ante el ministro los cargos de que es objeto.

Pero dado á la publicidad como ha sido, es natural que haya causado pésimo efecto y se comente en todas partes.

El señor Moret lo ha publicado, ¡es claro!, para tener una salida en el Congreso ante la interpelación que le ha anunciado el señor La Cierva, y echarle al gobernador la culpa de haber suspendido las Asociaciones.

Con la real orden, primero, y con la publicación de este despacho ex-confidencial, ahora, el señor Moret se ha mostrado poco amigo y muy cruel con su representante en Murcia.

## MODAS

(Escrita expresamente para EL LIBERAL)

Contribuyen á la distinción de la mujer tres cosas blancas, ó... tres cosas negras.

Al leer esto, no faltará quien se apresura á decir:

—El cutis, los dientes y las manos.

Bueno, sí, nunca estaban en estas perfecciones; pero yo me refería á la toilette... y señalé la enagua (de seda), la corbata (de tul) y el sombrero (de castor). Blancos los tres.

¿Y las cosas negras?

A más de los ojos, las pestañas y las cejas (el físico se impone, lo comprendo), son convenientes el vestido de tul moteado, guarnecido de entre loses, el zapato de raso y la media de seda.

Nadie, pues, se opone á que sea muy bello tener los labios, las mejillas y las uñas color de rosa; pero de igual tono han de ser también el viso de un traje de muselina amarillenta, la flor que adorne la cabeza y el cinturón que engalane el talle.

Este, el talle, más bien corto por detrás, pero largo por delante, como la falda, como las mangas... Y así, largos también, deben ser el cuello, el cuerpo y los dedos.

En cambio, para callejar ya es un hecho, amigo del Río, el uso de la falda corta. Cortos, igualmente, el velillo del sombrero y el guante de diario. Dientes, orejas y pies cortos han de ser, según dicen.

Y así sucesivamente; ello es que la presunción, la coquetería bien entendida, son necesarias, sirven.

¿Quién no sabe que la coquetería es un arte que tiene sus elementos, sus progresos y su perfección? ¿Cuál de ustedes ignora (ninguna) que hay un modo especial de andar, de hablar, de cantar, de suspirar, de sonreír, de enfadarse, de fijar la mirada, de colocar un lazo (de terciopelo negro si el pelo es rubio) á modo de graciosa cresta; de ponerse el sombrero, de prender el cabello, de dar gracia á los pliegues de una falda, de un abrigo ó de una echarpe, y, en fin, de imprimir verdadero atractivo á los menores movimientos?

Esto es tan distinguido y tan bonito como un traje de crepón blanco con bordados de oro; guarnición que adorna

algo la parte inferior de la falda y mucho la superior, sin abultar lo más mínimo. Traje que, además, ostenta ancho y blanco cinturón, abultado corpiño blanco, liso, sin oro, nada más que con muchos pliegues, y vaporosa y caída corbata; pero, en cambio, las mangas sueltas, terminando en extenso y ceñido, van bastante adornadas de oro.

Será ésta la toilette de la coqueta un tanto reservada.

Mientras que la vestimenta de baile, con el delantero de magnífico y crudo encaje y la cola de soberbio y nacarado raso blanco de tres ó más metros de largo, cuando el corpiño apenas tiene tela, y las mangas... empiezan á merecer este nombre ya cerca del codo, dejando hombros y parte del brazo descubiertos, esta vestimenta, digo, será la más indicada para la coqueta expansiva, bulliciosa...

Los atractivos suelen acompañar siempre á la mujer que tiene tiempo de dedicarse á «resultar»... agradable.

Esos atractivos, si en la infancia se llaman monadas, á los dieciséis años viven del pudor, de la timidez; atractivos que á los veinte se multiplican; que un poco más tarde se hacen más agradables, aunque disminuyan, y que luego, en la edad madura, son un tanto reservados, sin que dejen de existir, porque hasta en la vejez, y entre arrugas, todavía se descubren *quelques débris des graces d'autrefois*.

Para la infancia, mucho traje blanco; faldas cortas, ahuecadas, como las de una bailarina; para los dieciséis años, el traje claro, la ausencia de joyas, la profusión de flores y el dominio de la sencillez; á los treinta, más adornos, menos pretensiones y bastante esmero; éste ha deumentar á los cuarenta y cinco, en que el color oscuro es de rigor para... ¡tantos rigores! la severidad da algo siempre, algo bueno; distinción.

El color negro, compañero fiel de la ancianidad, nunca la pondrá en ridículo; la favorecerá siempre.

Ayer he visto tres modelos de «tocas»; son éstas á cual más bonitas, á cual más originales. Tercero entendido que no se venden separadas; la que guste de alguna ha de adquirir las tres. Reconozco que es condición singular, arbitraria si se quiere; pero la modista, después de todo, cuenta con el capricho, más arbitrario aún de la compradora.

¿A qué obedecerá ello? Sospecho si al título de las toques, se llaman: las tres gracias. Aglae es de castor blanco, tiene algo de «pamelas», y ostenta blanca y rizada pluma alrededor.

Eufrosina, de fieltro gris claro, luce un ave del paraíso. Talía es de felpilla negra y blanca. Las tres son voluminosas.

Si las tres Gracias de carne y hueso que llevan esas toques dan en la gracia de lucirlas en el teatro, é ir como iban Aglae, Eufrosina y Talía, siempre juntas, de la mano, desgraciado de aquel que crea que sus manos han de aplaudir lo que sus ojos contemplan, porque no verán nada.

Verán las tres sombreros... Pero ¡ay! que esto sólo no basta.

Salomé Núñez Topete

## Junta de Catastro

En la Gaceta apareció el Real decreto creando una Junta llamada del Catastro, al que precede un preámbulo del presidente del Consejo de ministros exponiendo la necesidad de crear aquella Junta.

Asimismo expresa, entre otras conveniencias, la de que se observe el mayor cuidado respecto á los procedimientos que deben seguirse en obra tan magna y compleja.

Igualmente aconseja la mayor actividad en la redacción del plan de los trabajos catastrales, actividad que debe armonizarse con la más extremada prudencia.

La mencionada Junta será formada por los señores siguientes:

PRESIDENTE.—D. José Echegaray, ex-ministro, senador del reino, presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

VOCALES.—Los directores generales del Instituto Geográfico y Estadístico y de Contribuciones; los directores generales del Instituto Geográfico y Estadístico; el jefe del Depósito de la Guerra; el director de la Comisión del Mapa Geológico; el inspector del Servicio de Ordenaciones de Montes; el jefe de la Sección Agronómica Catastral del ministerio de Hacienda; el segundo jefe de la Dirección general de los Registros civil y de la propiedad; D. Eduardo Saavedra, senador del reino, inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, exdirector general de Obras públicas y académico de las Reales Española y de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales; don Cesáreo Fernández Duro, capitán de navío de segunda clase (retirado), individuo de las Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de San Fernando, presidente de la Real Sociedad Geográfica; don Isidro Torres Muñoz, abogado del Estado, subdirector de la Compañía Arrendataria de Tabacos, autor de una obra sobre Catastro general parcelario y Mapa topográfico; don Manuel del Busto, ingeniero agrónomo, jefe del Negociado técnico de la Sección Agronómica Catastral; don Eduardo Mier y Miura, comandante de Ingenieros del Ejército, ingeniero geógrafo, jefe del Negociado de Geodesia del Instituto Geográfico y Estadístico, académico electo de la Real de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

VOCAL SECRETARIO.—D. Antonio Blanco y Rogina, ingeniero geógrafo.

En un plazo de dos meses, á contar desde que la Junta se constituya, la Presidencia del Consejo dará cuenta á las Cámaras del correspondiente proyecto de ley, ó pedirá los créditos legislativos necesarios.

Hasta pasados cuatro meses de la publicación del decreto de creación en la Gaceta no se constituirá la referida Junta, y durante este tiempo se formará una comisión, presidida por el director general del Instituto

Geográfico y Estadístico, con objeto de estudiar los proyectos que presenten las corporaciones ó particulares sobre el Catastro de España, dar cuenta de ellos á la Junta, y formular un dictamen.

Además de otros extremos, dice el decreto que el personal facultativo que forme la Junta y Comisiones dependerá para estos servicios del presidente del Consejo de ministros.

La Junta funcionará en el local que designe el presidente del Consejo de ministros, y la Comisión ponente en el Instituto Geográfico y Estadístico, cuyo director pondrá á su disposición el personal y material necesario.

## MAS DEL SUICIDIO

(DE LA EDICIÓN DE ANOCHÉ)

### Nuevos detalles

Parece ser que el suicidio de anoche fué á consecuencia de tener perturbadas sus facultades mentales el desgraciado Pedro Garre Aranda.

Uno de los datos que justifican que se en-ontraba el suicida en tal estado es el siguiente:

Anteayer se presentó Pedro Garre en casa de un amigo suyo cuando estaba cenando.

El amigo en cuestión le invitó á cenar, pero él no aceptó, diciendo que lo había hecho en una fonda.

A renglón seguido afirmó que el plato de judías y las dos chuletas asadas que le habían dado de gena en la taberna de un tal Fulgencio eran muy superiores y que le habían sentado muy bien.

Como el amigo le preguntara cuál era el objeto de su venida, manifestó que venía á incorporarse á los reservistas aquí reconcentrados para dirigirse á Alicante.

Al poco tiempo, algo exaltado, dijo á su amigo:

—¡Vaya unos agentes de vigilancia que hay en Alicante! Unos individuos me hicieron unos disparos y por poco si no me encierran en la cárcel. He venido aquí de huida y necesito una pistola para volverme á Alicante á buscar á esos... ¿Tienes alguna?

Como el amigo no tuviera el arma que le pedía asíeron, de su domicilio y en el comercio del Sr. Peña compraron una pistola.

La pistola, liada en un papel, se la guardó el Garre y su amigo los proyectiles.

Estos le fueron entregados al suicida ayer mañana.

A los pocos momentos se despidió de su amigo diciéndole que se marchaba en el tren correo.

Según parece, el Garre estuvo por la tarde tomando copas con otro sujeto, hasta ya entrada la noche.

Debajo del sombrero el Garre había medio pliego de papel de luto en el que se lee:—Tomás y Antonio tienen la culpa.

Según parece, un hermano del suicida se llama Antonio; del Tomás nada se sabe.

En otro papel había escrito el año, que lo era el 95, que había ingresado en filas.

Y en otro escribía á su cuñado diciéndole que se trajera á su mujer.

Este no estaba terminado; como final tiene gran número de garabatos.

## La autopsia

Esta mañana le ha practicado la autopsia al cadáver del desgraciado Pedro Garre Aranda el forense Sr. Guerrero, ayudado por el practicante Sr. Hernández.

Un proyectil le había penetrado por el quinto espacio intercostal, atravesándole el ventrículo izquierdo del corazón.

El otro proyectil, le penetró por entre la séptima y octava costilla.

## Ayuntamiento

Ayer, después de leída el acta de la sesión anterior, se suspendió el que debía celebrarse con objeto de asociarse al duelo que afige á la distinguida familia del que era digno concejal, el ex-alcalde señor don Julián Pagan (q. e. p. d.).

La sesión la presidió el señor alcalde y asistieron los concejales señores Martínez (don José), Soler, Pérez Lopez, Salvat, García Avilés, Alarcón y García (don Carlos).

## TRIBUNALES

De las dos causas señaladas para ayer en esta Audiencia, ninguna pudo celebrarse; las dos se suspendieron para hoy, siendo de muy distinta índole el motivo que dió lugar á dicha suspensión.

En la sección primera llegó á constituirse el tribunal que en ella ha de actuar; formando el Jurado correspondiente los individuos que oportunamente indicará; mas siendo la hora de dar comienzo á la vista pública, el representante de la acción privada, abogado señor Clemencín Chapuli, se sintió ligeramente indisputo, por lo que la Sala acordó para hoy el aplazamiento del acto, como queda ya dicho.

Lamentamos muy de veras la causa de la suspensión y deseamos al señor Clemencín completa y pronta mejoría.

En la segunda sección no pudo constituirse el Tribunal de hecho que ha de ver la causa señalada.

No se reunió suficiente número de señores jurados; y estando éste compuesto, en su mayoría, de personalidades de arraigo y de notoria honradez, bastante conocidas en esta población, causó muy mal efecto (como ha de causar siempre) que la apatía, el retraimiento inexplicable, venga á dar al traste con la trascendentalísima misión de administrar rectamente la justicia.

Y no he de consignar ahora las mil consideraciones á que este hecho por sí solo se presta, como tampoco la pernicioso influencia del mismo en el orden social. Entiendo que lo mismo que un ciudadano por ignorancia ó por malicia no presta la ayuda que debiera á la función de juzgar rectamente, lo

mismo en un todo falta á su deber de ciudadano en este sentido aquel que por cualquier causa que no sea una enfermedad que físicamente le imposibilite se retrae cuando no debe del cumplimiento á que la ley y la justicia le llaman.

Por esto, y para público ejemplo de los casos sucesivos, la Sala, en cumplimiento de un deber siempre digno de aplauso, impuso á los tres jurados que faltaron sin excusar letalmente su falta, la multa de cincuenta pesetas á cada uno.

Perseverando en este sentido podrá conseguirse que nuestra ley del Jurado no llegue á ser letra muerta en esta capital; y este será el sólo medio de ennoblecere cuanto merece la institución popular, por tantos y tan diferentes motivos discutida.

El Leguleyo

## Teatro de Romea

Maria Teresa, boceto dramático en un acto, original del ilustre autor de La capilla de Lanusa, don Marcos Zapata, se estrenará esta noche en nuestro teatro.

Mañana domingo por la tarde se dará la última representación de la gran obra de Dícanta Aurora y el popular drama, no representado en esta capital desde hace muchos años Jaime el barbudo, que seguramente llevará gran concurrencia, por tratarse de un drama cuyo protagonista es célebre en el reino de Murcia.

## Diputación provincial

La sesión de ayer

Ayer tarde celebró sesión la Diputación provincial bajo la presidencia del señor gobernador civil.

Concurrieron los diputados don Manuel Ibañez, don Emilio Lopez Palacios, don Juan Antonio Perea, don Juan Perez, don Joaquín García y García, don Angel Moreno, don Eduardo Pardo, don Antonio Rubio, don Ricardo Torrecilla, don José Parra y Ossorio y don Ramón Laymón.

El señor gobernador declaró abiertas las sesiones del presente periodo semestral, abandonando la presidencia.

Seguidamente y por el secretario-diputado señor Perea se leyó la Memoria redactada por la Comisión provincial.

Para que dictaminen sobre ella y demás asuntos pendientes de aprobación de la Diputación, se designó á los señores Rubio, Perea é Ibañez Carrillo.

La Corporación celebrará seis sesiones, empezando mañana tarde.

Se levantó la sesión.

CARTAGENA

## UN PROGRESO MAS

Entre los adelantos que nota el forastero al visitar Cartagena, figura el de la comodidad para el alojamiento, condición precisa en toda ciudad importante y del movimiento de viajeros que allí hay constantemente.

En este sentido acaba de realizar el Hotel de Ramos un progreso más, pues sobre las condiciones excelentes que ya tenía, ha acumulado, después de medio año de estar haciendo obras y reformas, todas las apetecibles para que se le considere inmejorable y á la altura que reclaman las exigencias de la vida moderna, en armonía con los recursos de todas las fortunas.

Este Gran Hotel, que ya en diferentes ocasiones ha merecido que se le cite con elogio en la prensa madrileña y en la regional, está situado en el sitio más céntrico de Cartagena y consta de cincuenta habitaciones lujosamente amuebladas, todas ellas alumbradas con luz eléctrica y con vistas á las plazas de San Sebastián, Tres Reyes y calle del capitán Briones.

El comedor es espacioso y elegante, haciéndose el servicio por el sistema preferido de las mesas particulares. La cocina está á cargo de un acreditadísimo cocinero y los menús de los almuerzos se componen de diez platos, cuatro de ellas á elección.

Hay habitaciones para familias; gabinete de lectura con suscripciones á los periódicos de mayor circulación de España y el extranjero; salón para visitas, recepciones y banquetes; magnífico servicio de baño y ducha.

Se sirven banquetes, sin limitación en el número de comensales; hay coches del establecimiento á la legada de los trenes y los vapores; intérpretes de los principales idiomas y en todo cuanto pueda apetecerse un servicio escogido y delicado.

Todas estas condiciones y la de estar muy cerca de correos y telégrafos, capitania general, comercios, puerto, teatros, etc., hacen que sea el Hotel de Ramos uno de las grandes muestras del adelanto de Cartagena.

El dueño del Hotel no descansa desde hace muchos años en atender al progreso de su establecimiento y así ha logrado ponerlo á la altura envidiable en que se encuentra y así verá el público recompensar sus esfuerzos cada día en mayor proporción y con más gusto.

## EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO)

### Los generales boers

Berlín 17. Los generales boers han tenido un indescrutable recibimiento.

La multitud les acompañó hasta la fonda, obligándoles á salir al balcón y siendo ovacionados.

### En la Cámara de los Comunes

Londres 17. En la Cámara de los Comunes ha habido un fuerte debate.

Balfour propone, que las proposiciones del Gobierno tengan prioridad á los debates.

Los diputados irlandeses, manifiestan violentamente sus propósitos de apelar á la obstrucción contra la política del Gobierno.

El irlandés Odorniel, quiere hablar. El presidente se opone y Odorniel amenaza á Balfour.

Este pide la suspensión de Odorniel.

acordándose así por 341 votos contra 145. Se aplaza la discusión de la Ley de la enseñanza.

### La situación en Irlanda

Londres 17. La situación en Irlanda es muy grave. Témesse una insurrección.

Las noticias que se reciben en Londres son de gran inquietud.

Háblase de enviar á Dablyn, la capital, al general Roberts para sustituir al duque de Connaught.

La alarma es mayor por temerse una próxima rebelión en la India inglesa.

### Las peregrinaciones

Roma 17. Una comisión organizadora de peregrinaciones ha dirigido un manifiesto á los fieles del mundo, invitándole á promover suscripciones públicas para allegar fondos con objeto de continuar la restauración de las basílicas romanas para ver si pueden terminarse antes de que finalice el jubileo, lo que el Papa les agradecerá.

### Cafres degollados

Londres 17. Los cafres del Cabo, los armaron los ingleses cuando la guerra del Transvaal, para que lucharan en favor de la Gran Bretaña.

Terminada esta, esos cafres recorren el noroeste del Cabo saqueando pueblos y asesinando á los blancos.

Se ha enviado para que los persiga á una expedición inglesa, que los ha degollado.

### Asalto no realizado

Londres 17. Una partida de bandidos enmascarados trataron de desbalijar un tren en Pretoria, no consiguiendo su intento.

### Erupciones y terremotos

Paris 17. En la Martinica se han producido nuevas erupciones con detonaciones formidables.

El telégrafo está interrumpido y se ignoran otros detalles.

La Isla Maria Galante se han sentido nuevos terremotos.

Se sabe que la sulfatara estuvo cinco horas en erupción.

## El bandido «Casanovas»

(POR TELÉGRAFO)

### Comarca aterrada

Coruña 17 (11 m.) Continúa siendo el terror de esta comarca el famoso bandido Casanovas, que burla temerariamente á la guardia civil y á la policía.

Los vecinos, temerosos de su venganza, le ocultan.

Casanovas se vale de una mujer que recorre los pueblos visitando á personas pudientes y á los curas, con cartas del bandido reclamando dinero.

El ladrón se halla pertrechado de armas y municiones.

La prensa censura que no se le haya capturado, y se haya apresado, en cambio, á doce honrados labradores que le socorrieron por estar atemorizados.

Al bandido se le supone en los montes de Lugo, ejercitándose de día en tirar al blanco.

## Consejo de ministros

(POR TELÉGRAFO)

### Preparativos

Madrid 17 (3:30 t.) Sagasta ha despachado con el rey. No puso ningún decreto á la firma.

Ha dicho Sagasta que el Consejo se celebrará á las cuatro de esta tarde.

Se ocuparán los ministros de la combinación de gobernadores.

El ministro de la Gobernación llevará un avance del proyecto de la ley de seguridad.

El ministro de Hacienda lleva á la firma el proyecto de ley sobre el affidavit y modificando la ley de clases pasivas.

### A la entrada

Madrid 17 (5:45 t.) A la entrada del Consejo, el señor Moret ha dicho que nada se ha depurado todavía de la cuestión de Murcia, por seguir en esa capital echándose el muerto unos á otros.

### Nota oficial

Madrid 17 (11 n.) Se ha facilitado á la prensa la siguiente nota oficial del Consejo celebrado esta tarde.

### Varios acuerdos

Se aprobó el expediente para reparar sin subasta el crucero Rio de la Plata.

Se acordó adquirir materiales para cambiar el cable de Canarias.

Se acordó la modificación del artículo del presupuesto de Hacienda, referente á alquileres, obras y reparos.

Se fijó en cien mil las fuerzas permanentes del ejército para el año 1903.

Se acordó la reparación del cuartel de San Roque y la adquisición de viveres para varios hospitales.

También se acordó que pase á estudio del señor Moret una instancia presentada por el señor Romero Robledo, respecto á la ocupación de terrenos en el parque de Madrid, para el monumento de Alfonso XII.

### El conflicto de la pesca

Se leyeron los telegramas de Vigo referentes al conflicto de la pesca, los cuales se tendrán presentes cuando se tome acuerdo.

### Los sucesos de La Línea

Se leyeron las comunicaciones de La

Línea explicando la gravedad del movimiento obrero.

El señor Moret señaló las relaciones que existen entre este movimiento y la protesta intentada en Sevilla.

Esto obliga al Gobierno á ocuparse de la legislación de huelgas.

### Reforma electoral

El ministro de la Gobernación expuso el proyecto de reforma electoral.

En dicho proyecto se encomienda la formación del censo al Instituto geográfico y Estadístico, á los empleados del registro civil y á los ayuntamientos.

Las listas electorales se harán en los mismos plazos y por análogos procedimientos que en la ley actual.

Las audiencias formarán las listas de los mayores contribuyentes y presidirán obligatoriamente las mesas electorales.

Los presidentes se pondrán de acuerdo con el alcalde para la designación de locales y preparación de la elección.

Se reducirá el número de secciones



GRAN BAZAR

Los dueños de este acreditado establecimiento, agradecidos á la numerosa clientela que desde hace tiempo siempre les ha favorecido, y deseosos de demostrar al público el infinito agradecimiento y gran cariño que por Murcia sienten, no se han dado un momento de reposo hasta conseguir dotar á esta hermosa población de un establecimiento digno de figurar entre los mejores de las capitales más importantes...

Los dueños de este acreditado establecimiento, agradecidos á la numerosa clientela que desde hace tiempo siempre les ha favorecido, y deseosos de demostrar al público el infinito agradecimiento y gran cariño que por Murcia sienten, no se han dado un momento de reposo hasta conseguir dotar á esta hermosa población de un establecimiento digno de figurar entre los mejores de las capitales más importantes...

PAPELERIA INGLESA

boas, cuellos de pluma, picles de mayor novedad hasta el día. Depósito de imágenes y crucifijos de pasta y madera en todos tamaños

ACADEMIA POCH

Preparación para la Escuela Naval, Carreras del Ejército, Ingenieros Civiles, Escuelas de Industrias y Maquinistas Navales y de la Armada. Se admiten internos.

PLATERIA, NÚMEROS 53 Y 55.--SUCURSAL: LENCERIA, NÚMERO 20 Y SAN NICOLÁS, NÚMERO 8.--MURCIA

Pérez hermanos SUAVER CIRUJANO DENTISTA

En este acreditado gabinete, se construyen dentaduras y aparatos de todos sistemas, por difíciles que sean. En operaciones quirúrgicas, tiene demostrado ya, que está á la altura de los más notables.

Está en venta una remesa de papel usado en muy buenas condiciones. Para informes dirigirse: Frenaría, número 42, tienda.

Alhama de Murcia

El antiguo jefe de cocina, D. Lucio Carrasco, ha establecido en este punto una magnífica Hospedería, Café y Restaurant, á precios sumamente módicos, á fin de que los bañistas de las inmejorables aguas de Alhama de Murcia, encuentren toda clase de comodidades, así como un variado surtido en comidas, vinos, licores y pastas.

SE VENDE un buen surtido de maderas nuevas, propias para cofreros, funerarios ó embalsamadores de muebles. Darán razón. Crédito Público, 1, portería.

PABLO MARTINEZ Máquinas para coser y hacer góneros de punto. Enseñanza completa á domicilio.

licenciado en Filosofía y Letras, se ofrece para explicar asignaturas de la sección de Letras, en Academia, Colegio ó particulares á domicilio. Honorarios módicos. Razón: En esta Administración.

Camas de hierro y madera, colchones de muelles de todas clases. Ventas á plazos y al contado.

LA METALÚRGICA FABRICA DE ORNAMENTACION DE ZINCO LATA, PLOMO Y COBRE Especialidad en cornisas, gámbas, terrados, cresterías, tuberías, baños, puertas de chimeneas francesas, etc.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS Capital: 10.000.000 de pesetas Valores depositados en garantía: 12.000.000 ADMINISTRADORES, DEPOSITARIOS Y BANQUEROS Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco de Gijón SEGUROS MAR TÍMOS--SEGUROS OONTRA INCENDIOS Domicilio social: Banco de Cartagena.--Sub-director en Murcia, D. José Glemares Illán, San Pedro, 51.

IMPORTANTE En el deseo de que la información telegráfica de EL LIBERAL, en Murcia, sea lo más completa posible, hemos establecido en varios puntos, entre ellos CARTAGENA, LA UNION, CREVILLENTE y otros, un servicio especial postal y telegráfico de esquelas mortuorias y de aniversario, para lo cual, los solicitantes podrán dirigirse á nuestros Corresponsales: en Cartagena, á la señora viuda de Alcaraz, hasta las dos de la madrugada; en La Unión, á don Alfonso Ros, hasta las doce de la noche, y en Crevillente, á don Ramón Torres, hasta las seis de la tarde, quienes están provistos de unas tarifas de precios verdaderamente económicas. En Murcia, se admiten encargos en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde para la edición de la noche, y para la edición de la mañana, hasta las tres de la madrugada.

EMULSION FORCADA ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, tímidos, raquíticos, escrotológicos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

Table with columns for Barcelona, Murcia and Esquelas mortuorias, según muestrario. Includes rates for industrial articles, notices, and advertisements.

Table with columns for El Liberal MADRID and Sevilla. Includes rates for notices, advertisements, and mortuary notices.

BICICLETAS LAS MEJORES DEL MUNDO SON LAS MARCAS PEUGEOT Y OLYMPIA, á pesetas 375 y 250 También se venden á plazos semanales de pesetas 6'75 y 4'50

LA PRENSA Agencia de anuncios Calle Mayor, 1.--Teléfono 123 LA MAS CÉNTRICA DE MADRID Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos.

LA MEDECINE NOUVELLE CURA por correspondencia, con el auxilio de los cuidados vitalistas externos. (El tratamiento es suave, sencillo y agradable).--Asma, Gota, Reumatismo, Neuralgia, Ataxia, Neurastenia, Parálisis, Tumores fibrosos, Tisis, Tuberculosis, Obesidad y Hernias.

Jarabe de Digital de LABELONYE contra las diversas Afecciones del Corazon, Hidropesia, Tosos norwiceas, Bronquitis, Asma, etc. Empleado con el mejor éxito.

LA MEDECINE NOUVELLE, desde hace 20 años obtiene magníficos resultados en los casos más graves y desesperados. Da vigor y energía á todos los órganos más débiles y delicados.

VINO NOURRY YODOTÁNICO Esta preparación francesa sustituye con muchísima ventaja las Emulsiones Aunque el cambio resulta hoy muy elevado el VINO NOURRY no ha sufrido hasta la fecha alteración ninguna en los precios

ALMACÉN DE MADERAS Pino rojo, blanco, tea y del país; álamo, nogal, roble, caoba, cedro, teka, ébano, palo santo y otras. Importación de procedencias directas, precios módicos.

Gran Establecimiento de Esterería ALLEGÓ EL FRÍO! Queréis tener elegantemente alfombrada vuestra casa? No estar sin ver antes el gran surtido de toda clase de géneros, dibujos, ALFOMBRAS, completamente nuevos y con exclusividad, que presenta la acreditada casa de la VIUDA DE PASTOR. 27, ALJEZARES, 27.--MURCIA

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE a. Clorhidro-Fosfato de Cal Gresotado El Remedio para las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaz las TOSAS RECIENTES Y ANTICUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS

FONDA AMAT E HIJO SERVICIO URERANT PERMANENTE CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32 (ANTES TRAPERIA) Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población, al lado del Casino, con lujosas habitaciones a la Trapería, no hay mesa redonda. Precios módicos. Coches á todos los trenes.

Recuerdo á los difuntos Velas de CERA PURA, en Espinardo, á 2 pesetas los 60 gramos. Velas de CERA PURA, en Murcia, á 20 pesetas los 60 gramos. Se compra cera amarilla. Fábrica de cera de Pedro Navarro

FONDA UNIVERSAL de FELIX CABEZOS PLAZA DEL ARENAL, 1 La fonda más acreditada y de mejores condiciones higiénicas. Mesa inmejorable. Camas y mobiliario nuevos. Hermosísimas vistas. Coches á todos los trenes. Precios módicos.

ANUNCIOS Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º

ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos. También se reciben Esquelas de defunción y aniversario ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º TEL.º 517 MADRID

Los Tirolese, EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Mediaserías y sitios fijos ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIOS Pidanse Tarifas á las Oficinas: CONDE DE ROMANONES (ANTES BARRIONUEVO) núm. 7 y 8, entrepuerto.--MADRID

El Té Purgante de Chamberd es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del Estreñimiento. Desconfiarse de las falsificaciones y relácese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica "EL CENTAURO" reproducida aquí. Se encuentra en todas las Farmacias, 1'25 LA CAJA.

LOS SUBURBIOS DE PARIS POR XAVIER DE MONTEPIN

efía á Europa había naufragado con todos sus pasajeros, tripulación y carga, al salir del puerto de Aden, á causa de un ciclón... --Naufragado!--repitió Flogny con la expresión de un profundo desaliento. --Sí... Nuestro compatriota (porque ese hombre era un francés y se llamaba Carlos Gerard) escapó con la muerte á la justicia inglesa. --Ese Carlos Gerard era el secretario particular del banquero Mortimer--continuó el agente, que seguía con su idea--sabía que Esteban Beraud venía á Francia, trayendo uno enorme fortuna. El há sido, estad seguro, y nadie más que él, quien dió á sus cómplices residentes en París las indicaciones necesarias, merced á las cuales han podido cometer el crimen. El detective y su mujer aprobaron con la cabeza estas palabras. --Así debe ser--continuó mistress Breed,--solo que habiéndose cometido el crimen en Francia, no tenemos que ocuparnos de él... La policía francesa es la encargada de hallar á los culpables. --Pero si estos culpables fueran justamente los hombres cuya pista seguís... --Nada nos impediría entonces el hacer una alianza

y unir nuestros esfuerzos para llegar á un resultado común, --¿Cómo se llaman los dos evadidos de las prisiones de Londres?--preguntó Flogny sacando su cartera, y se dispuso á tomar apuntes. --Se ha sabido en Scotland-Yard que en París se hacían llamar William Scoot y Trilby. --¿Habeis hallado alguna huella de su presencia aquí? --Sí. --¿En dónde? --En el Circo Fernando, en donde desempeñaban un empleo subalterno... Debo decir que en Inglaterra, en otro tiempo, fueron algo clowns; verdad es que habían ejercido casi todos los oficios. --¿Y han abandonado ese empleo? --Hace muchas semanas. --¿De modo que habeis perdido la pista? --Completamente... Breed y yo creemos que se han marchado á América. Después de un instante de reflexión, Flogny preguntó: --¿Habeis estado á informaros en la calle de Ponthieu, en la taberna del Viejo Londres, generalmente llamada en el barrio Taberna del número rojo? --Sí, pero sin resultado. --En el Circo Fernando debían saber sus señas... --Sin duda, y nos las dieron; pero al ir á ellas nos respondieron que los dos hombres ajustados por un empresario americano, habían abandonado la Francia... lo cual es muy posible.

--Hemos recibido una orden y queremos cumplirla lo mejor posible--replicó mistress Breed.--Nada prueba además, que esa pretendida marcha no sea una astucia para extraviar á los que busquen sus huellas. --Sea como fuere, estais desalentados--dijo el polizonte. --¡Aohl ¡yes!--dijeron á la vez el marido y la mujer. --Pues bien, yo no lo estoy... Al contrario, desde que os he hallado me encuentro lleno de confianza y de ánimos. Ahora necesito algunos datos; os ruego que me los deis. --Preguntad. --¿Cuál ha sido el último domicilio conocido de William Scooty Trilby? --El número 19 de la calle Lepic. --¿Podéis descubrirme las señas de esos dos hombres? Mistress Breed hizo un retrato minucioso y exacto de los dos cómplices de Arnoldo Desvigues. --¿Qué edad tienen? --De treinta y dos á treinta y cinco años. --¿Hablan bien el francés? --Como si fueran franceses y sin el menor acento... --¿No tienen señas particulares?... --Por desgracia ninguna... El agente de policía cerró la cartera en la que había hecho sus apuntes. --Mi instinto de polizonte me dice que estos dos bribones han representado un papel cualquiera en el drama de la calle Joubert,--dijo--quién sería el tercer personaje que trabajaba con ellos, y que fué indudablemente el que hizo de comisario de policía, porque las señas que me habeis dado no corresponden á ese tercer individuo?... ¿Podrías darme sobre eso algún indicio?

--¿Cómo hemos de poder daros indicio alguno, si nosotros mismos no sabemos nada?... --Deben tener relaciones con el mundo de los bribones... Os ruego que me digais los nombres y señas de aquellos de vuestros compatriotas establecidos en París, que os sean sospechosos... --Con mucho gusto... Flogny volvió á abrir su cartera y se preparó á escribir. Mistress Breed dictó: --Tomás Artwel, viajante, viene muy á menudo á París y va á parar al hotel de Inglaterra, calle de Amsterdam. Miss Katt, comerciante de antigüedades, calle de Douai, número 9. Clarisa Stow, corredora de alhajas, calle del 4 de Septiembre, 7. Carlos Lindey, jockey, calle de los Petits-Hotels, 28. Lincoln, alquilador de coches, boulevard del Hospital, 33. No hay más. Toda esta gente se entiende de seguro con los jefes de las asociaciones inglesas y americanas, y sirven de indicadores para los negocios lucrativos; pero no tenemos contra ellos más que presunciones... No veo en qué puedan estar complicados en el crimen de la calle Joubert... --Tened la bondad de repetirme el nombre de ese empleado del banquero Mortimer, que era cómplice de los ladrones en Londres y que pasa por haber muerto en el ciclón del golfo de Aden. --Carlos Gerard, subido francés. Después de haber escrito ese nombre, Flogny cerró su cartera y la guardó en su bolsillo. --Permaneceréis aún muchos días en París?--dijo. --Hasta que nos llamen á Scotland-Yard... lo que me parece que no tardará en suceder...--repuso mistress Breed... --Si lo necesitara, ¿en donde podría encontraros?... --Calle del Poste, número 25, en Montmartre... Por

si nosotros tuviéramos también algo que decirnos, pero no sería que nos diérais las señas de vuestra casa... Flogny se la dió. Durante la conversación que acabamos de reproducir, el almuerzo había seguido su curso. Eran las tres de la tarde cuando se separaron el agente de policía y la pareja de detectives, dándose las mejores muestras de amistad y prometiéndose el volver á ver. El polizonte francés, como aun le quedaba tiempo antes de ver al tío Lorient, decidió que iría primero á interrogar á los porteros de la calle Lepic, último domicilio de William Scoot y Trilby. Su intención era saber la fecha exacta de la marcha de los dos clowns del Circo Fernando. La portera se la dió. La marcha había tenido lugar cuarenta y ocho horas después del crimen de la calle Joubert. Esta coincidencia parecía constituir un cargo bastante grave contra los dos irlandeses; sin embargo, Flogny no quiso, darlo por sentado hasta que tomara otros informes. Desde la calle Lepic se dirigió al Circo Fernando y preguntó por qué William Scoot y Trilby habían dejado de pertenecer á la compañía. Le contestaron que los clowns se habían hecho despojar por borrachos y faltas á sus obligaciones. La fecha en que se hicieron despojar, precedía solo algunos días, á la del rapto de Esteban Beraud. No había oído hablar allí nadie de su ajuste por un empresario americano... ni creían en tal ajuste, pues sus méritos no tenían nada de extraordinarios. De este conjunto de hechos, un polizonte experimentado como Flogny, no podía menos de sacar conclusiones sumamente verosímiles. Era evidente para él que Scoot y Trilby habían de jado su colocación para ocuparse de los preparativos